LOS CRISTIANOS Y LA POLITICA

EN LA UNION DEMOCRATA CRISTIANA, UNICO PARTIDO POLITICO, MILITAN CRISTIANOS DE TODAS LAS CONFESIONES

UANDO en ocasiones los cristianos del mundo occidental se preguntan sobre la situación por la que atraviesan las Iglesias del otro lado del «telón de acero», es de esperar que acudan al clisé acuñado desde hace tiempo: graves fricciones entre potestades, persecuciones, etcétera. Por otra parte, las informaciones existentes sobre las Iglesias de los países socialistas no han sido del todo punto satisfactorias, dado que no se posee un «dossier» completo relativo a esta compleia cuestión. Un chequeo a la situación de hecho de las diversas confesiones de la República Democrática Alemana, se presta a una serie de interesantes conclusiones relativas al papel que pueden desempeñar aquéllas en una democracia popular.

Situación de hecho

Tanto la Ley constitucional como la ordinaria recogen y sancionan la libertad de credos y cultos en el país. Incluso se pone especial énfasis en el reconocimiento de la comunidad judía, quizá con el objeto de sacarse la espina clavada por el genocidio y persecución nazi, con la pública celebración de su día litúrgico, el «sabbat», transmitido a través de la radio estatal a todo el país.

El conjunto de comunidades religiosas se integra fundamentalmente por las de carácter evangélico. No olvidemos la gran preponderancia que ha tenido en Alemania siempre la Iglesia luterana. Uno de los últimos censos, que puede pecar de no ser de gran objetividad, dado que la Constitución del país formalmente prohíbe inmiscuirse en la esfera de las conciencia de los ciudadanos, y realizado a título privado, reconoció que un 59 por ciento de la población eran practicantes del evangelismo. Por otra parte, las consecuencias históricas de la Reforma persisten aún cuando normalmente funcionan cerca de ocho mil parroquias asistidas por una cifra cercana a los 6.000 pastores y vicarios. Las restantes sectas protestantes se integran en otras comunidades autónomas (Unidad de Hermanos Evangélicos) o en una serie de Iglesias libres evangélicas.

En torno a la financiación

Existiendo la plena separación de los poderes Iglesia-Estado, y no corriendo a cargo del último la dotación al culto y al clero, lógicamente la principal fuente de financiación de las iglesias radica en las donaciones voluntarias de sus miembros, aparte de las rentas provenientes de la propiedad de numerosos edificios y terrenos. En este aspecto, la Iglesia evangélica dispone de más de 200.000 hectáreas de terreno agrícola no afectado por la reforma agraria operada en tiempos de la ocupación soviética, Por otra parte, el Estado subvenciona con alguno millones de marcos el sueldo de los pastores y la ayuda y conservación de los hogares de ancianos y enfermos de los centros luteranos.

En la actualidad, la ayuda estatal se diversifica hacia otro tipo de objetivos, como el relativo a la restauración de iglesias y templos. Finalizada la segunda guerra mundial, conocido es el estado de destrucción y devastamiento en que quedaron las bellas e históricas ciudades de Alemania, bajo el espectro de la desolación y la ruina. Transcurrido todo este tiempo, todavía pueden verse por el país los estigmas de la guerra en la cara de los edificios de carácter histórico. Los templos no iban a dejar de ser menos, y la tarea de su reconstrucción se fue marginando, dado que en el decir oficial había otro tipo de necesidades que cumplir y solventar. Y a los veinticinco años de la fundación del Estado, aún se halla algún templo en estado de semirruina.

Ultimamente se observa que en la planificación quincenal e s t e aspecto no se descuida, y se destinan en cada ejercicio varios millones de marcos, que en realidad resultan insuficientes, para la reconstrucción y conservación de los edificios eclesiásticos de valor histórico y artístico.

Situación de las distintas confesiones

La población católica del país vive dentro de un elevado grado de dispersión geográfica. Se halla principalmente concentrada en la selva de Turingia y en un triángulo de la parte oriental sur, entre Dresde y Bautzen, cercano a las fronteras con Checoslovaquia y Polonia.

La división de las dos Alemanias trajo consigo curiosos fenómenos en este orden. Por ejemplo, transcurrido todo este tiempo, sigue vigente la antigua división del país en diócesis, y ello da lugar, como recientemente ocurrió en el Sínodo, con la protesta del Gobierno de la República Federal ante el Vaticano, por la representación nacional que a su juicio ostentaba el obispo de Berlín, cardenal Bengsch, con sede diocesal en la capital del Estado. Otro caso similar de sentido opuesto se presenta con la diócesis del obispo de Magdeburgo, con sede en Baden-Baden, en la otra Alemania. Al objeto de dirimir estas cuestiones, ocasionadoras de estados de tensión, recientemente se llegó a un acuerdo con el Vaticano, a fin de que se nombrasen administradores apostólicos de estos territorios.

Si con la Iglesia católica los conflictos son prácticamente inexistentes, no ocurre otro tanto con la luterana. Desde el final de la guerra vive en un ambiente desconocido, donde la fricción proveniente de contradicciones y antagonismos de orden político y filosófico, respectivamente, son los polos candentes de su relación con el Estado. Las mayores diferencias se presentan en el enfoque que se da a la sociedad por ambas potestades. El antagonis-

mo ideológico proveniente de plantearse si viven en una sociedad de clases con-todas sus tensiones y luchas como en la sociedad burguesa (tesis ideológica de los luteranos), al parecer producto de viejas reminiscencias no adaptadas a la nueva situación, frente a la nueva sociedad socialista imperante.

En el caso de los católicos, en el decir de las autoridades, su Iglesia ha sido muy tolerante. Aceptó casi todo. Las complicaciones que pudieren presentarse entre ambas potestades quedan muy mitigadas, y no adquieren las características señaladas más arriba. No es así el caso de los Testigos de Jehová. Oficialmente no están reconocidos. Es la única comunidad religiosa sobre la que pesa el espectro de la prohibición, por estar, a tenor de la propaganda oficial, contra toda forma de Estado. Este tipo de cuestiones que puedan plantear los Testigos se resuelven de una manera «pragmática». Allí donde se hallan, se resuelven, sin llegar a adquirir nunca una dimensión conflictiva de resonancia nacional.

Participación política

En tiempos del III Reich, aparte de la persecución que pudiera sufrir la Iglesia católica, se dio el caso de asistirse a una creciente fascistización de clérigos colaboracionistas de los nazis en su mayor parte. Hoy en día, podía hablarse en cierto modo de una marxistización del clero, de tan caro gusto calificador a ciertos sectores ultras de nuestro país. Pero se da el caso de participaciones del clero católico en numerosos organismos oficiales con el beneplácito intencional del poder, y ello se refuerza con la existencia de un seminario de teología en Erfurt y de otros varios más repartidos por el país, de donde salen una leva constante de nuevos clérigos -no en gran numero-, no ajenos al marxismo. Y decimos que no viven de espal-



La «Marienkirche», o iglesia de Santa María, de Berlín Oriental.

das a la filosofía marxista, porque en dichos seminarios tienen un plan de estudios en el que se incluye la importación obligatoria de la asignatura del materialismo histórico y dialéctico.

Unión Demócrata Cristiana

Constituye uno de los cinco partidos alemanes que componen el Frente Nacional. Integra en sus filas a cristianos de credo evangélico, católico y militantes de comunidades religiosas libres. Pese a su nombre, está bien lejos de parecerse a los partidos democristianos que conocemos por las latitudes occidentales. En su programa renocen al socialismo «porque en él ven el orden social en el cual se lleva plenamente a la práctica las demandas fundamentales cristianas de paz en la tierra y verdadero amor al prójimo y los deberes humanistas que para un cristiano se desprenden de su religión». De hecho, como partido gozan en la vida política del país de cierta relevancia. Incluso

públicamente se conoce que el presidente de la Cámara del Pueblo, Gerald Götting, es practicante del luteranismo.

La colaboración entre marxistas y cristianos se lleva a límites de los que gustan hacer gala. En numerosos organismos de representación local y central se hallan cristianos desempeñando cargos públicos. Cerca de un 10 por 100 de los diputados de la Cámara son cristianos.

Por otra parte, la Unión Demócrata Cristiana (CDU) posee notorios y variados medios de comunicación social. La Editorial Evangélica de Berlín tira anualmente más de trescientas ediciones, y cada año se ponen en circulación medio millón de Biblias fáciles de encontrar en cualquier librería cercana a la avenida Unter der Lindens de Berlín. Los católicos poseen una importante editorial en Leipzig, la St. Benno-Verlag, y dos periódicos que puntualmente ponen en sus manos todo tipo de información general sobre temas eclesiásticos. # JOSE MA-NUEL RECIO.



acuñaciones en oro 900/1000 o plata 1000/000 patrocinadas y distribuidas en exclusiva mundial por



BANCO ZARAGOZANO

con autorización de los ayuntamientos de Zaragoza, Huesca y Teruel y el Ministerio de Información y Turismo

Solicite información en cualquiera de las sucursales del Banco Zaragozano o enviando el presente boletin a las oficinas centrales, Coso,47- Zararagoza

BANCO ZARAGOZANO Coso. 47 - ZARAGOZA	
Don	
Domicilio	
Población	
Provincia	
Ruego me remitan folleto y de LAS MEDALLAS DE A	tarifa de precios RAGON